

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el frust de funerarias.

Año I San José, C. R., miércoles 21 de agosto de 1912 Núm. 184

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!  
Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 202, 2ª Avenida, Este.

### Zapatería Española

#### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente

### La despoblación de nuestros bosques

Don Angel Orozco en la campaña de salvación

Con singular gusto he visto que "El Republicano", siempre atento a las necesidades de nuestro pueblo, ha emprendido campaña contra la despoblación de nuestros bosques, perjuicio que ya se hace sentir.

Desde luego, yo que veo el grandísimo mal que se está haciendo con la tala de bosques, dispuse dar mi pluma sobre tan vital asunto, viniendo a aumentarse mi deseo, al escuchar la conferencia dada por don Angel Orozco, quien con la facilidad de palabra que le caracteriza, sus profundos conocimientos, y la experiencia adquirida en muchos años consagrados al estudio y a la preparación de generaciones, mostró al auditorio del club "5 de Noviembre" de San Pedro, en un croquis por él dibujado, la parte que está sufriendo las consecuencias de la ignorancia e imprevisión de nuestro pueblo, exhortándolo a contribuir a la extirpación de ese defecto agrícola, tan arraigado en nuestro país.

De su importante conferencia he tomado algunos datos de gran valor, consejos de una experiencia madura y bien cultivada, que con satisfacción doy a los lectores de este diario, con las miras de contribuir con mi grano de arena, al mejoramiento y salvación de nuestra patria.

Hace algún tiempo se viene observando el cambio paulatino de nuestro clima, el agotamiento de nuestras tierras y la escasez de agua en los pueblos ubicados en la meseta central, sin que nadie se haya ocupado de averiguar el por qué y menos el modo de cortar el mal.

Es la imprevisión de nuestros campesinos rutinarios y avarientos, que han ido destruyendo bosques, inutilizando terrenos, y sembrando la ruina y desolación.

Es lamentable la destrucción de bosques, a despecho del decreto del año 1835, cuando la previsora cabeza de don Braulio Carrillo dirigía el timón de la Nación; las maderas de ebanistería han desaparecido completamente, los bosques quedan muy retirados de la porción poblada y muy despoblados.

El error del agricultor de destruir bosques, quemándolos después de talados, para utilizarlos unos cuatro años y luego... con la mayor tranquilidad abandonarlos, quedando convertidos al cabo de ellos, en un nido desierto, donde solo el abrojo halla vida, mientras con bárbara fiereza talan nuevas extensiones. Tal proceder, que podríamos tildar de criminal, ha sido tolerado.

Nuestra desidia es grande; nuestra ignorancia intensa... y nuestros gobiernos, cual más cual menos, no han tenido mayor interés por el desarrollo de la agricultura, fuente de riqueza de los países tropicales.

El actual gobierno, bajo los auspicios del Ministro de Fomento, don Enrique Jiménez Núñez, se ha dedicado a gastar fuertes sumas de dinero en la propaganda agrícola, pero por desgracia, sumas que se pierden lastimosamente, sino del todo, si al menos en gran parte.

Los propagandistas, hombres sin ni-

### NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

### UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.  
ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

### Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••  
Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virgínia, Secos para café, Cangoche, Zarazas, americanas Casimiras Inglesas, Zéfiras, Jagueas y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del famoso botín para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Hásquelos en «El Gramo». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. e 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m

### CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

### Maíz extranjero vende Walter J. Ford

### Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilear y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

### POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comunmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista, su fama ya es grande debido a su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA, San José, C. R.

### Protección al público PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENUDEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 a 11 a. m. y de 12 a 4 p. m.

Pasa a la 4ª página.

# El abrigo de los niños

Con este sugestivo nombre acaba de fundarse en la capital una sociedad de beneficencia cuyo fin es recoger cada año el mayor número de prendas de ropa hecha para obsequiarla á los niños desvalidos el día 24 de diciembre. Una oleada de simpatía se ha levantado ante tan caritativa idea y más de 250 de nuestras cultas damas suscriben ya como asociadas.

La caridad, siempre esa sublime virtud del corazón, es la que hilvana voluntades atando en una sola guirnalda cariñosa los esfuerzos compasivos; ella sin distinciones cobija bajo su manto á todos los menesterosos y á su influjo despierta los elevados sentimientos de altruismo que abrigan en su seno el hombre. Todo cede á su paso; el dolor y la miseria trócanse en dulce alegría; la pobreza huye cuando ella infiltra amor dentro del alma y con mano benévola deja caer el óbolo, ya en la escueta bolsa del anciano, en el regazo de la mujer desolada ó en las manecitas nerviosas del niño que parece olvidado de la suerte.

Y como ella vive en todo el mundo,

como ella se multiplica y extiende su dominio hasta las más remotas regiones de nuestro planeta, aquí en Costa Rica, desde tiempo inmemorial tiene su palacio, cuyas puertas diáfanas y puras están abiertas para todo el que sufre: los niños han sido por esta vez sus predilectos porque el día de Noche Buena además del juguete que el Dios Niño colgará al pie de sus camitas, ella traerá un trajecito nuevo, que manos delicadas y amorosas van á coser, día tras día, para que estrenen en fecha tan memorable.

ZASKIA

Es tan simpática, es tan noble la institución que se ha formado y á la cual se refiere nuestra distinguida colaboradora, que no podemos menos que elogiar el delicado sentimiento que la dio vida, y de ofrecer, si alguna vez se le considerase oportuno, nuestro contingente.

Ni una palabra más hemos de agregar á los hermosos conceptos que Zaskia ha tenido para la altruista y cristiana institución.

# Vías de comunicación

Hace algunos días nuestra atención se fijó en este importante ramo del fomento nacional, una de las más importantes para el progreso del país.

A ese fin escribimos varios artículos, refiriéndonos especialmente á ciertas vías de importancia suma, que en nuestro concepto, están llamadas á ser un venero de riqueza, porque van á servir á regiones de nuestro territorio prodigiosamente privilegiadas por la naturaleza, pero que por falta de fácil comunicación con los centros poblados y consumidores, duermen aún, guardando, casi olvidadas si no desconocidas las riquezas que encierran: tales la del General, Térraba y Boruca. También nos habíamos de referir á los defectos de las vías que nos comunican con el Guanacaste.

Por más que toda repetición al respecto parezca superfluo, siempre será útil, para recordar á quienes deben y pueden que ahí está, por empezar apenas una obra que significará mucho, muchísimo en la economía nacional; nos reservaremos para otra ocasión el insistir sobre ello.

Hoy queremos contraernos á la inspección que personalmente ha ido á hacer el señor Presidente, en compañía de algunos empleados, en un camino importantísimo por ser el que con el Ferrocarril al Pacífico pone en comunicación una serie de pueblos productores, verdaderos graneros, los

más importantes acaso por su contingente actual que concurren al abastecimiento del mercado de esta ciudad.

Se trata de un camino cuyo establecimiento costó ingentes sumas, y que luego, creemos que á causa de nuestra inconstancia si no de nuestra desidia, hubo de llegar á ponerse en más malas condiciones, hasta el punto de que á veces, en invierno, se hacía intransitable.

El señor Presidente, por sí mismo se ha convencido de la necesidad de que el Estado se preocupe por restablecer aquella importante vía, acondicionándola para que preste un buen servicio.

¡Magnífico! Lástima que no sea fácil hacer lo propio con otras, muy importantes también y que de seguro están en iguales condiciones que la que ahora se va á reparar. En este ramo debe serse extremista; nada de economías, porque las economías así entendidas son ruinosas.

Los buenos caminos tienen que ser uno de los factores que más contribuyan á levantar la agricultura, y la agricultura, no debemos olvidarlo, es nuestra salvación económica.

Ojalá el señor Presidente de la República, que es tan buen agricultor y que siempre se ha mostrado entusiasta defensor de los intereses agrícolas, se empeñe en continuar la tarea que ahora, con tan buen acierto ha iniciado.

## Don Adrián Collado

En nuestro número de ayer dábamos la noticia alarmante de hallarse gravemente enfermo este estimado caballero español.

Hoy tenemos el sentimiento de comunicar su muerte ocurrida á las tres y media de la mañana de ayer, tanto más sentida cuanto que se trata de una personalidad en todos sentidos merecedora de nuestro respeto y de nuestra estima.

El señor Collado hizo de la nuestra su patria; aquí formó su hogar, uno de los más distinguidos y más apreciados de nuestra sociedad, aquí ejerció sus excepcionales é inteligentes facultades que, puestas al servicio de una voluntad firme, de una actividad febril y de una virtud á toda prueba, lo coronaron con la diadema de un éxito brillante; sin embargo, por ello no se ufano y siguió trabajando, como elemento de vida en nuestra banca y en nuestro comercio, sin negar su valioso contingente cuando á sus puertas se acercó en solicitud de auxilio la necesidad.

Después de una larga enfermedad, el honorable anciano rindió su jornada, dejando marcada á sus hijos, como lección inolvidable, una huella luminosa.

En estos momentos de dolor supremo, nosotros nos asociamos á la familia que llora la partida del experto piloto y padre amorosísimo, que supo levantar su nombre y dejar en alto la bandera de su fama.

## FUNERALES Y ENTIERRO

Ayer á las tres de la tarde se dió principio, en la iglesia del Carmen, á las ceremonias religiosas, que lo fueron solemnes; ofició Fray Angel, con el acompañamiento de rigor, y en el coro Cano y Zelmira y una magnífica orquesta cristalizaban con las melodías del arte, los sentimientos de la concurrencia numerosa que asistió al templo.

Los funerales terminaron á las cuatro y entonces hubimos de contemplar una escena conmovedora, los cuatro hijos de don Adrián, Adrián, Meme, Enrique y Carlos, herederos de su apellido y de sus virtudes, levantaron la caja mortuoria sobre sus hombros y la condujeron al carro que afuera esperaba; éste no se veía, tantas eran las coronas y las flores con que el cariño, la amistad y la simpatía despidieron al caballero cuya muerte ha venido á conmover á nuestra sociedad. Otro coche, por separado, iba también lleno de coronas.

Integraban el cortejo fúnebre representantes de todas las instituciones bancarias, de las colonias, instituciones de beneficencia y gran número de señoras, señoritas y caballeros. La colonia española estuvo casi integrada para expresar su justo dolor.

## Un camino importante

### Inspección ocular del señor Presidente

(POR TELÉGRAFO)

Turrúcares, agosto 20

A. EL REPUBLICANO

Señor Presidente en compañía de don Luis Matamoros, don Wenceslao de la Guardia, don José Cabezas y el Edecán Arlas inspeccionaron camino á Piedras Negras y prometieron componerlo. Vecinos de Turrúcares acompañaron en la gira á caballo. Tren regresó á la 1 p. m.

VIDAL

## Alarma de incendio

Esto sucedió el lunes durante la noche, en casa de la señora María Quesada de Muñoz situada en la 8ª avenida entre calles 16 y 18.

El incendio se promovió por un saco de virutas que ardían prendiéndose con rapidez las llamas á su armario y un colchón; la casa pudo salvarse del fuego por ayuda que en aquel momento prestaron los varios vecinos acompañados del sargento de policía Mondragón que también estaba en aquel lugar.

No hubo necesidad de tocar alarma, porque afortunadamente fué sofocado todo sin que hubiera ocurrido novedad alguna.

# NOTAS MIAS

Ya hace su tiempo que estoy en paz con todo el mundo. Nadie me debe; á nadie le debo. Y si á esto se agrega que estamos sin Corte y sin Congreso, esas dos calamidades tan simpáticas que nos suministraban material á los cronistas y á los reporteros, es fácil comprender nuestros apuros.

Porque lo que es el público, mal haya si toma en cuenta nada de esto; él exige y á cuenta de que vivimos en república se cree con el derecho de seguir exigiendo toda la vida, aunque no pague.

Una manera muy cómoda y muy sabrosa de entender la república algunos cristianos. Según la cual se puede exigir todo, á cambio de... nada.

\*\*

De la Corte no se volvió á saber, después de la «opilada» que se dió en Rivas. Es posible que se esté curando de la indigestión mientras pasan los peligros de la guerra y se medio compone aquello para poder entrar á Managua cantando las victorias de la paz y del buen estómago.

Sobre todo las del estómago, que siempre fueron más elocuentes y más gloriosas.

Por aquello de que «cuando el estómago habla, la cabeza calla».

\*\*

El Congreso está *duermes*; rumia silenciosamente el último é inusitado veto de don Ricardo, aquel veto que se dió y se recibió antes de aprobarse en tercer debate el Banco de Alfredo González.

Cosas de don Ricardo. ¡Un veto á una ley que no se ha aprobado!

\*\*

Si yo pudiera vetar, mi palabra que vetaría el veto ése, porque en mi opinión no es veto. Y no lo es porque no puede serlo. Un veto que veta una ley que no es ley, no es veto ni es nada.

Y si estoy equivocado, que hablen

los que saben, como se estila en estos tiempos de apostolados.

\*\*

A la vuelta.—Mucha gente se va ahora para Europa y Estados Unidos. Cosa que no tiene de extraordinario ¿verdad? y sin embargo, no deja de tenerlo.

¿Por qué?—Por ser tanta la gente que se va. Yo siempre había creído que la generalidad de nuestras gentes eran pobres, y como para viajar se necesita... una cuchara grande y otra chiquita, ahora caigo en la cuenta de que el que no la tiene muy grande por lo menos la tiene regular, y de que, por consiguiente, yo estaba equivocado por mitad de la barba.

¡De lo cual me alegro! Por lo otro, de que á quien Dios se la da, San Pedro se la *rempuja*.

\*\*

Pero siempre le quedan á uno sus dudas, ¡es claro! De suerte que es verdad que las apariencias engañan, y que donde se llora está el muerto, y que hay pobres ricos y ricos pobres...

Y yo, mientras tanto... sigo metido en un problema de trascendencia, que no tiene que ver con el del movimiento perpetuo, ni con el de la cuadratura del círculo, ni con el de la mecánica celeste. ¡El de la *chonetera*!

¡Y sin embargo, ha habido quien lo resuelva, ó quien se ría de él!

\*\*

Pero voy á olvidarme por un momento de esas nimiedades, para volverme á ver á don Claudio González. ¡Chóquela, amigo, chóquela! Cómo se echa de ver que usted es *neo* de pura raza... De los que pierden una vez, y dos y tres, pero no se afiigen por nada.

Siga usted así—y perdone que sin darme motivo le aconseje—y usted llegará. Es una ley general y ahora *obligatoria*, la de que no hay más tren que el que pita.

CARLITOS

## Un individuo que fallece en el tren

Procedente de Guápiles venía acompañado de dos hermanos un infeliz artesano enfermo de paludismo para efectuar su ingreso en el Hospital de San Juan de Dios.

Al pasar por Juan Viñas notaron sus familiares una rigidez asombrosa en el cuerpo del enfermo y cierta frialdad en el rostro y manos. Atemorizados en tan funesto momento trataron de moverlo, cuando cercióranse de que aquel cuerpo ya yerto y frío estaba sin vida. El infeliz había dejado de existir.

Tan pronto como llegaron á la Estación trasladaron el cadáver al Hospital, y de allí con la correspondiente autorización se lo llevaron á Santa Ana para darle cristiana sepultura.

## Movimiento diario

### Los que nacen

María del Carmen, de Juan Antonio Castro y Anbal Truque.  
Carmen, de Víctor Bonilla y Herminia Gómez.  
Celso, de Timoteo Meléndez.

### Los que viajan

Andrés Marín, para Venezuela.

### Los que mueren

Adrián Collado, 68 años.  
Carmen Bonilla.  
Innombrado Díaz.

## Guerra de Nicaragua Levantamiento de León Los liberales armados

Por cartas particulares hechas venir por medio de *expresos* se sabe que León se pronunció en contra del Gobierno; que actualmente hay cerca de mil liberales sobre las armas; que Nandaime está en poder de los menistas, y que el Gobierno ha quedado reducido á Managua, pues en Rivas no tiene allá de ciento cincuenta hombres.

Si estas noticias son ciertas, la situación de Nicaragua está al definirse con la caída del Gobierno de Díaz.

## PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar, mañana en la noche en el Parque Central

1.—Marcha conmemorativa... Gilson.  
2.—Freyschutz.—Obertura... Weber.  
3.—El crepúsculo de los Dioses.  
Marcha Fúnebre... Wagner.  
4.—La Navarraise.—Fantasía. Massenet.  
5.—La Corte de Granada.—Fantasía Morisca... E. Chapi.  
(Nº 1º.—Introducción y Marcha al Torneo.)  
(Nº 2º.—Meditación.)  
(Nº 3º.—Serenata.)  
(Nº 4º.—Final.)

El Director General,  
J. LOOTS

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto! Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

## De una vez por todas

Es inútil que, ya sea con firma más o menos conocida, ya sea anónimamente, o de cualquier otro modo, se empeñe nadie en arrastrarme a una lucha de pescozones... escritos: no iré por ese atajo.

Si se pretende que gana la batalla quien más insulta, desde luego me doy por vencido.

Invité a la discusión de una tesis, desde los puntos de vista científico y político, y, en lugar de recogerse el guante, se trata de escarnecerme.

Enhorabuena que no se acepte mi reto; pero creo que tengo derecho a ser respetado en lo particular, ante mi negativa a entrar en el campo de la injuria personal.

L. M. CASTRO

## El viaje del Sr. Presidente de la República por las poblaciones del interior

Ayer á las 6 y 30 a. m. y en carro especial salió el señor Presidente de la República acompañado del señor Director General de Obras Públicas y de sus ayudantes con destino á Piedras Negras del Puriscal.

El objeto de este viaje es inspeccionar el estado del camino entre Turrúcares y la villa cabecera del Cantón, el cual se encuentra actualmente en pésimas condiciones.

La apertura de dicho camino costó al Estado la friolera de ₡ 50,000 y tiene especial importancia porque es la vía de comunicación rápida de aquellos lugares con el Ferrocarril al Pacífico.

## De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª. Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Desde Costa Rica

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO.

Cumpliendo su grato encargo, inauguro con la presente mis correspondencias, desde esta sección Centroamericana, y dada la índole del DIARIO de su digna dirección, pasaré como sobre ascuas al tratar de los asuntos políticos ó personales, dando de preferencia á cuanto se relacione con el progreso y movimiento comercial de estos países y especialmente á lo que atañe á la madre patria.

En esta de Costa Rica, y aunque en la capital está el comercio en su mayoría en manos de españoles, se nota con pesar lo poco que aumenta su intercambio comercial con España. Compréndese en lo que á exportación se refiere, pues nuestros principales productos van en su mayor parte á los Estados Unidos y á Inglaterra, por ser estos países acaparadores de todo nuestro café y bananas, que constituyen cada año las cuatro quintas partes de nuestra exportación; pero en cuanto á la importación, no ocupa, ciertamente, España el lugar que debiera, pues está en el sexto; con un valor de 413.781 colones (aproximadamente 1.034.453 pesetas) muy por debajo de los Estados Unidos que mandan por 8.836.495 colones; Alemania por 3.627.118; Inglaterra por 3.304.507; Francia por 944.667, é Italia por 527.523, todo durante el próximo pasado año de 1911.

Es opinión muy generalizada en este país, que con un poco de actividad, por parte de los exportadores españoles y otro poco de buena voluntad por parte de ese Gobierno, ocupará muy pronto España el cuarto lugar en la importación, superando á Italia y aun á Francia.

Motiva esa creencia, la esperanza de que en breve podamos tener con España el intercambio de paquetes postales, como existe con los países arriba citados, y además con Bélgica y México, siendo el movimiento postal en 1911 de 1.501 paquetes salidos de esta República con un valor de 31.776 colones, y una importación de 43.571 paquetes cuyo valor no está fijado en la estadística, pero que devengaron por derechos de aduana la suma de 247.132 75 colones ó sea cerca de medio millón de pesetas, lo que representa un valor aun más crecido como costo original.

Véase ahora en qué proporción han contribuido las distintas naciones que tienen ese servicio con este país, á saber:

Alemania	.....	13,711 paquetes
Estados Unidos	.....	11,413 >
Francia	.....	9,261 >
Inglaterra	.....	4,359 >

Italia	.....	3,992 paquetes
Bélgica	.....	735 >
México	.....	100 >

España nada, al parecer, por no tener ese servicio.

He dicho al parecer, pues me consta que reciben en esta bastantes paquetes postales de origen español, pero véase como: remitiéndolos los exportadores, á sus agentes en Cerbere ó Hendaya, respectivamente según sea el punto de salida, y pagando de 7 á 8 pesetas en exceso de flete entre agencias, comisión, etc., hasta hacerlos llegar á Francia, desde donde llegan muy bonitamente á Costa Rica como de procedencia francesa, figurando en ese concepto en la estadística de Importación.

Por eso repto que una vez establecido ese servicio lo que confiamos aquí será en breve, si se llevan á la práctica las conclusiones del Congreso Americanista celebrado hace pocos meses en Barcelona, que el intercambio de productos españoles—costarricenses aumentará hasta llegar á ocupar el 4º lugar en el comercio total de esta República, y para percatarse de la importancia del mismo en este país me limitaré á copiar los datos estadísticos de 1911 que arrojaron una importación de 19.079.916 colones y una exportación de 19.191.808, en junto 38.271.724 colones, ó sean cerca de 96 millones de pesetas, en un país que apenas llega á tener 400.000 habitantes, lo que demuestra el amor al trabajo, y la potencia productora y consumidora de los mismos.

Para no extenderme demasiado en esta, reservo para mi próxima, el tratar de los empréstitos realizados ó en proyecto en las distintas secciones de Centro América, así como de la omñosa contrata Avalos Kellhaner, en El Salvador, para la construcción del ferrocarril de la frontera de Guatemala al puerto de "La Unión", la que afortunadamente ha sido mejorada y modificada en bien del decoro é intereses de la hermana República por la contrata adicional, actualmente en discusión en el Congreso de dicho país.

Terminaré con una nota de actualidad, y es la designación por parte de la Colonia Española de Costa Rica, del licenciado don Mariano Alvarez Melgar, vice-cónsul de España en esta capital, como representante de la citada colonia, en las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Saldrá dicho amigo en el vapor del 8 próximo junto para la madre patria.

X. X.  
San José de Costa Rica, 28 mayo.  
De "El Diario del Comercio" de Barcelona

## Aparición de otra Lucrecia Borgia

### Un hecho criminal

Valléndose de una falsa estratagema al igual de los antiguos tiempos de los Borgias, una mano criminal se oculta tras negra sombra, poniendo en ejecución sus arteros planes para sorprender á su infeliz víctima, y saclar con sed devoradora una venganza personal.

Triste es dar á conocer los fines tan rastroseros, que envuelve y seduce á muchas criaturas, arrastrándolas hasta el crimen tal vez por ignorancia como sucede en este hecho que afortunadamente pudo evitarse.

Una señorita de sociedad que se hallaba tranquilamente en su hogar recibe un obsequio que consistía en un bien presentado helado de una fruta que ella gustaba mucho, invocando la chachalina portadora del regalo, el nombre de una amigueta íntima para que la interesada no tuviera ningún género de duda.

El plan estaba bien combinado para dar el golpe mortal y vengativo, pero la Providencia que siempre está al lado de los inocentes, tocó en el corazón de aquella desgraciada que iba á sucumbir en un terrible lazo y desde el primer momento pensó en que una desgracia envolvía aquella ofrenda que con tanto recelo había recibido, y lejos de llevar á sus labios el apetitoso refresco, tuvo el valor de presentársela en una farmacia vecina para que le analizaran aquella sustancia, y efectivamente hecho el examen resultó que el contenido llevaba una exagerada cantidad de sublimado corrosivo suficiente para quitar la vida rápidamente.

No nos atrevemos á juzgar lo que tras este misterioso velo se oculta, y solo comentamos el hecho que nos han referido para que las autoridades investiguen lo sucedido y puedan conocer de cerca esa mano criminal y aplicarle como castigo á tan diabólico plan todo el rigor de la ley.

## Notas sueltas

Quedaron definitivamente terminados y recibidos por la Dirección de Obras Públicas los trabajos de instalación de las cañerías de la villa de Santa Ana y en el Salitral, ejecutados por medio de contratos.

Durante el mes de julio pasado se inscribieron en la provincia de San José 137 nacimientos, 118 defunciones y se celebraron 26 matrimonios.

En la provincia de Alajuela, 78 nacimientos, 52 defunciones y 5 matrimonios.

En la de Cartago, 108 nacimientos, 46 defunciones y 6 matrimonios.

En la de Heredia, 28 nacimientos, 27 defunciones y 6 matrimonios.

En la de Liberia, 9 nacimientos, 6 defunciones y 2 matrimonios.

En la de Puntarenas, 21 nacimientos, 33 defunciones y 1 matrimonio.

En la de Limón, 28 nacimientos, 40 defunciones y ningún matrimonio.

El señor Cirilo Acosta había dejado su carreta detrás del Cementerio General, mientras entraba en una casa vecina á saludar una familia amiga.

La visita duró pocos minutos, y cuando volvió se encontró que le habían desengujado los bueyes y le habían robado el yugo y otros objetos más que llevaba en la carreta, no pudiendo averiguar quién haya sido el gracioso.

En casa de una señora que forma parte de la Sociedad de San Vicente de Paul, se presentó ayer un individuo solicitando un auxilio de dinero para llevar al hogar de una familia desvalida que se encontraba en mucha necesidad.

La señora notó por el aspecto del sujeto que se trataba de una estafa, que intentaba llevar á efecto burlándose descaradamente de la asociación, y accedió á servirle comprometiéndose ella misma á ser portadora de la limosna, pero cuando la señora se dispuso á salir, el individuo que no las llevaba todas consigo, y temía lo llevara á la Policía, se dio á la fuga poniendo pies en polvorosa.

La señora que comprendió desde el primer momento el engaño, volvió satisfecha á su casa, relatando á sus familiares y amigos el lazo que le tendían.

## En el General se establecerá una agencia de policía

En vista del incremento que va tomando el movimiento de comunicaciones con el General por vía del Pacífico y La Uvita, se ha resuelto construir en dicho lugar un local aparente para el servicio de una Agencia de Policía, y otra para el depósito de mercaderías.

Los trabajos se ejecutarán bajo la vigilancia del Director de Escuelas de aquella región don Olimpo Porras.

## NOTICIA DEL EXTERIO

París, 19.—El corresponsal del York Herald, entrevistó á un nente financiero japonés quien di la presencia de Knox en los funerales Mikado ha sido vista por los ja de todas las clases sociales como gusto. Que es evidente que el de Relaciones japones no podrá trario, siendo indispensable c gran factor para nosotros los que lo veremos en los funerales dremos dejar de creer que algo en su política de dólares.

San Petersburgo, 19.—El ir cial lanzado después de la Polcare dice que su visita a alianza Franco Rusa, forman cosa garantía de paz que ga equilibrio europeo.

Washington, 19.—Taft ha ley que autoriza la inversión de 160 millones de dólares para las pensiones de inválidos y montepíos. Inmediatamente se le dió aviso á las oficinas de pensiones y se telegrafió á 17 sucursales para que den principio al pago retrasado debido á demora del Congreso.

Taft no vetará el bill del Canal de Panamá porque se expondría á que la Cámara lo ratifique constitucionalmente.

Lima, 19.—El Comité del Congreso declaró que las elecciones que tuvieron lugar en mayo pasado son ilegales. Aconseja que el Congreso elija al Presidente, recomendando como candidato al señor Berling Hurt ex-alcaldé de Lima.

Panamá, 19.—El Newport tenía abordo 200.000 cartuchos para los marinos americanos en Corinto, Nicaragua, así como provisiones para los mismos. La tripulación salvóse. Ahora los trabajadores están activamente descargándolo para ponerlo á flote.

Dublín, 19.—Según «The Times», el Gobierno está preparado para en caso que los anthomerulers cumplan sus amenazas, teniendo muy vigilados todos los clubs rifeiros de Uestoy.

New York, 19.—Se han terminado las maniobras de defensa de esta ciudad. La decisión oficial no se conoce aún, pero los técnicos están de acuerdo en que los atacantes fueron victoriosos y que si el ataque hubiera sido en una guerra verdadera, hoy flameara en el edificio municipal el pabellón triunfante.

New York, 19.—El vapor Rangarooek, procedente de Terranova, encontró en el Atlántico 30 lurtos.

Cádiz, 19.—Ha habido mucho entusiasmo con motivo de la aceptación de la Presidencia del certamen que tendrá lugar en octubre, de la hija de Alcorta.

Bilbao, 19.—De todo el mundo se reciben millares de pesetas. A 36 millas de Ligueto apareció la lancha «Miguellita» abandonada. Ha marchado una comisión á repartir socorros.

Zaragoza, 19.—Los patrones rechazaron la fórmula y la huelga se ha generalizado. Canalejas estudia los medios de solución.

Cettigne, 19.—Los insurgentes cristianos tomaron 2 poblaciones albanenses del distrito de Berane haciendo lo mismo que los Turcos que por venganza emplearon artillería destruyendo numerosos pueblos cristianos de la planicie de la frontera de Montenegro. Por todas partes que pasaban incendiaban las habitaciones de los cristianos. El combate de Verane duró toda la noche y parte del día. Los turcos han jurado exterminar á todos los cristianos.

Constantinopla, 19.—El Secretario de la Legación abordo del Scorpión telegrafía de la costa marítima confirmando que el número de muertos fué de 3 mil y el doble de heridos, en atroces condiciones.

Shangay, 19.—Prevesse una nueva revolución apesar de la energía con que ha obrado Yuan. Asegúrase que el partido del Sur está muy descontento y lo juzgan dictador. El cuerpo dinamitero, que tanto se distinguió en la pasada guerra ha prometido asesinarlo y témesese que lo realice, pues hasta ahora no se ha dejado de cumplir una sola promesa de los terribles dinamiteros.

Budapest, 19.—Seml oficialmente se anuncia que el Gobierno presentará al parlamento un proyecto firmado por ocho mil mujeres en que piden se conceda á las mujeres el doctoramiento.

Méjico, 19.—Ignacio Rivero, ex-Gobernador del distrito federal, ha sido nombrado Ministro de Méjico ante el Gobierno argentino, siendo trasladado á Europa el señor Adolfo Mugler.

## La conferencia de

Anoche, como se había anunciado, nuestro amigo y compañero Claudio González Rucavado dictó su conferencia en el Teatro de Variedades.

Lo conocemos bastante para saber que no se paga de bombos y con protestas de nuestra parte de que tanto los regalamos, á fuer de imparciales hemos de confesar que aquel fué un triunfo para Claudio. Su tesis sobre EL PODER DOCENTE fué magistralmente desarrollada, revelándose en ella la firme voluntad de ese joven intelectual y luchador, á quien no arredran los reveces, antes por el contrario, lo estimulan para seguir adelante, con nuevos bríos, con más ar-

riguros, un detenido estudio que... cado á nuestro medio gracias á la práctica inteligentemente adquirida durante una vida de labor intensa.

Acaso el proyecto emancipador de nuestro amigo sea una novedad que asuste á ciertos espíritus; ello no significa que deba olvidarse; no; que se vuelva á presentar en el terreno de la discusión; que se le discuta, que se le modifique, que se le reforme.

Por dicha es un temperamento de combate el que ha levantado ese estandarte, y no lo dejará caer por falta de fortaleza.

Acepte nuestro buen amigo nuestra calurosa felicitación, que él sabe cuánto tiene ella de sinceridad.

Leída la conferencia, tuvimos el gusto de escuchar los otros números de arte que formaban el programa de la bella velada, los cuales fueron cumplidos á satisfacción.

Una vez más hemos de felicitar á los incansables miembros del Ateneo que con tan buen suceso se han empeñado en hacer una obra de cultura artística altamente provechosa.

## Un baile en honor del Dr. don Belisario Porras

Varios jóvenes de esta ciudad, proyectan obsequiar al Dr. don Belisario Porras, Presidente electo de la República de Panamá, con un espléndido baile, para cuyo efecto han celebrado ayer la primera reunión, quedando constituida una Directiva cuyo Presidente lo es el señor Lic. don Leonidas Pacheco, para formular el correspondiente programa y fecha en que se ha de efectuar.

Oportunamente comunicaremos á nuestros lectores el resultado de los acuerdos que tome la Comisión.

## Del Ejecutivo

De acuerdo con lo dispuesto en la fracción 12 del artículo 73 de la Constitución Política

Decreta:

Fijar en 1000 hombres el máximo de fuerza armada que el Poder Ejecutivo puede mantener en servicio activo, en tiempo de paz, durante el próximo año económico.

Esta fuerza puede aumentarse hasta 3000 hombres en caso de conmoción interior; y en el de guerra exterior hasta el número que considere necesario, según las circunstancias del caso.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## PEDRO CARDOS, antigua oficina del Mercado, lado Norte, Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

## Llega la Bubónica!!

Porqué alarmarse? Mientras Ud. pueda ir al depósito de materiales de CARRANZA y BOLETTI á comprar CAÑA DE CONSTRUCCION de primera calidad y plantilla y cordón para acera de piedra tan dura como el hierro y nada pesosa, no se preocupe Ud.

Para mayor seguridad, semilla de guinea á € 2.00 y gengibrillo á € 3.00 c/juela, vende solamente Ernesto Valverde Soto, 59 vs. al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación del Pacífico. No tenemos agentes en ninguna forma.

## PERSONALES

Con rumbo á Europa partió el Presbítero don Ricardo Rodríguez.

Partió para Europa don Roberto Campabadal, Director de la Banda de esta capital, quien permanecerá por espacio de tres meses en aquellos lugares en vía de recreo.

Procedente de Heredia llegaron el Lic. don Matías Trejos y don Jenaro Castro Méndez.

En ese mismo lugar estuvieron de paso las señoritas Rosarito y Graciela Chavarría.

Al hogar del profesor don José Joaquín García y su señora esposa doña Celia Carrillo de García Monge, ha llegado un precioso chiquitín que viene á llenar de felicidades á sus queridos padres.

Procedentes de Alajuela llegaron los licenciados don Ramón Loria y don Ventura Casorla.

Para Cartago se dirigieron don Rogelio Pacheco y Zacarías Lelva.

En Heredia estuvieron don Eladio Prado, Eloy Truque y José Suarez.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Reunión católica en la ciudad de Heredia

En la ciudad de Heredia se celebró el domingo en el salón de catecismo una reunión integrada por las principales personas católicas de dicha población, con el fin sagrado de formar una Asociación Católica como está constituida la de esta capital.

Después de tratar varios é interesantes asuntos relativos á nuestra Santa Religión, se nombró un directorio provisional en el cual figura como Presidente el señor Presbítero Rojas, cura de aquella Parroquia.

La Comisión resolvió designar el día primero de septiembre para proceder al nombramiento definitivo.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

—o—

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 83

JORGE CASTRO G

# LOTE EN OTOYA

El más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

de como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales sobrantes. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

una experiencia práctica en materia de agricultura, llenos de ilusorias ideas, van por los campos á llevar ideas nuevas á los pueblos.

El salón de conferencias lo encontramos lleno de niños, de individuos curiosos y de pocos, poquísimos agricultores de verdad, que al terminar aquella perorata llena de tecnicismos y de largas divagaciones innovadoras, salen como entraron, lamentando el tiempo perdido y el dinero derrochado.

Pues bien, este punto de vital importancia, la tala de bosques, tengo seguridad que no ha sido tratado en ningún pueblo por los conferencistas del Departamento de Agricultura. Más aún, hace algunos meses me escribía un vecino de Patarrá de Desamporados, pidiendo que escribiera algo sobre una voltea hecha en la hacienda del Gobierno y á orillas del río que surte de agua á esa población, á pesar de que en el Decreto de 1835 se prohibía el descuaje de árboles en una distancia de 50 varas de las fuentes ó ríos, perjudicando á un vecindario, á más de que el Gobierno que tanto dinero gasta en la propaganda agrícola, lo desautoriza con sus hechos.

Es de suma importancia poner esto á este mal, concentrado en la meseta central. Aun nos quedan extensiones vírgenes, donde no ha llegado la mano devastadora. También podemos iniciar la obra de salvación en esta región agotada.

En Cartago, por ejemplo, hemos visto desaparecer los bosques que antes se extendían hasta el arrabal, pero también hemos visto secarse el río Macho que atraviesa aquella ciudad. Sin embargo, al establecer la cañería nueva, vimos plantar al lado Norte de la Estación, y á orillas de una fuente de agua, una hermosa arboleda, que ha venido á asegurarles una cristalina é inagotable fuente á orillas de la población.

Seamos previsores! Aun es tiempo de salvar la situación!

Tenemos bosques naturales, hagamos respetar las leyes emitidas en tiempo de don Braulio, y empeñémonos en que el pueblo conozca el daño que él solo se está ocasionando. Que en las escuelas se enseñe al niño á estimar el árbol como un amigo bondadoso que por varios medios nos ayuda: ya llevando el abono que sus hojas producen, hacia sus vegas, ora absorbiendo el ácido carbónico y dándonos oxígeno, ó llenando de frescura nuestro ambiente y librando los pueblos de la carestía del agua.

Este es nuestro principal elemento y que ya se nota su extinción, nos lo dicen muy claro las constantes peticiones de cañerías de todas partes. Y, si bien aun se puede obtener, le dejamos rincónes, las industrias no podrán existir y nuestra ruina será inminente, en no lejano día.

Aun es tiempo, si los maestros y los conferencistas agrícolas, siguen el ejemplo de don Angel, y si el Gobierno se empeña en tomar sus medidas sobre este gran problema, nuestra situación cambiará su faz, y aparecerá para las generaciones que se levantan, un arco iris... señal de salvación....

Fco. M<sup>o</sup> NÚÑEZ M.

San José, 19 de agosto de 1912.

## La Instrucción Pública en los Estados Unidos

El censo de los Estados Unidos en 1910 asciende á 91.972.266.

El número de maestros de ese año incluyendo profesores de enseñanza secundaria, universitaria, normal y comercial, así como de escuelas privadas ascendió en 1910 á 630.207.

El costo de la educación en el mismo año, sin tomar en cuenta algunas escuelas privadas fue al finalizar el censo en junio de 1910 de \$ 626 688 059.

El número de escolares de 1910 fue de 20.241.974. El costo de la propiedad escolar fue apreciada en 1910 en \$ 2 442.155.781.

Del año 1871 á 1911 el valor de los donativos hechos á la instrucción pública alcanzó á \$ 493.347.496. En 1911 fueron donados \$ 27.634.030

(Del Informe de Educación de Washington)

## VENDO MUY BARATA

una casa contra temblores, cómoda para una familia pequeña; está situada á ciento cincuenta varas al Norte de la plaza de esta villa.

Coronado, 12 de agosto de 1912.

16 v. 7 GIL VEGA

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1<sup>o</sup> de abril de 1912, Inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup> Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

## Bonitos negocios

Vendemos:

1<sup>o</sup>—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2<sup>o</sup>—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3<sup>o</sup>—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Poción de Glicerofosfatos Compuesta (CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosa y en la convalescencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas. Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN